

anknüpfte, kam mir plötzlich die Idee zu einer symbolischen Skizze. Auf der Fahrt klärten sich die Umrise des Bildes, und zu Hause angekommen, tief in der Nacht, schrieb ich die „Erlösungsrufe“ nieder, die ich Dir beilege.

Vielleicht ist Dir diese Skizze zu radikal — aber Du mußt bedenken, daß sie das Widerspiel zu den entsetzlich reaktionären Ansichten ist, mit denen man mich in Bremen gequält hatte. — —

Leb' wohl. Ich muß Toilette machen, da heute abend hier eine kleine Gesellschaft stattfindet. — Verzeih, daß ich noch nicht zu Deiner Tondichtung gekommen bin. Aber ich lese so etwas nicht gern in Bruchstücken, und so will ich bis morgen warten.

Tausend herzliche Grüße!

Hanns.

\* \*  
\*

### Erlösungsrufe.

Mitternacht war längst vorüber, und auf allen Feldern und Wegen war das Leben erstorben. Ein großes Schweigen und eine wundersame Ruhe hatten sich über die Welt gebreitet. Wolken zogen langsam am Him-